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交易投研路演齐上阵

公募开启AI赋能新时代

在AI投资火热

的当下，多家公募机

构积极参与，从资金

交易、量化投研等核

心业务，到基金经理

路演、宣传材料制作

等多个口径，多方位

体验AI应用带来的

效益赋能。

与此同时，多

家公募机构更是将

AI研发与应用纳入

公司发展规划，预

计未来 在 投 资 决

策、风险管理、研报

分析、 智能客服等

多个领域，AI将继续

“大展拳脚” 。

● 本报记者 王鹤静

AI交易员上线

近期，兴证全球基金宣布，公司携

手Qtrade联合打造的AI资金交易机

器人 “兴宝” 正式在Qtrade平台上

线，兴证全球基金也是首家将AI技术

应用于资金交易领域的基金公司。

整体来看，AI交易员主要在三个

方面进行赋能：一是沟通智能化，打通

基于机构内部数据、用户画像和机器

人等综合决策，精准解析用户询价条

件与要求；二是交易结构化，经过询价

议价采集需求，实时反馈询价状态，获

取最终匹配交易反馈给交易员，和对

手方确认后即可完成交易；三是风控

服务化，联动公司内部风控系统对询

价要素进行判断，通过语义模型识别

和参与交互判断，统筹考虑交易策略

和风险控制。

兴证全球基金表示，随着资金交

易业务的不断发展，交易员询价、审查

工作量日益剧增，AI交易员可以替代

大量重复劳动，提高询价效率，减少人

工核对的时间和风险。 同时，公司在

推进智能机器人与外汇交易中心对接

iDeal聊天工具， 通过询价对话与应

答，提升银行间债券交易的询价效率，

目前正处于场景训练阶段。

此外， 兴业基金于今年2月上线

“兴小二” AI债券交易机器人， 通过

自然语言处理（NLP）AI模型，解析

本方交易员询价需求， 以聊天的方式

提示交易员是否超限、 是否可询价交

易等，快速促进交易达成。

在法询金融相关人士看来， 交易

员的最后堡垒———以场外交易为主的

债券市场也在面临来自AI的挑战，但

是AI交易员成为主流仍需要时间，场

外交易还需要监管认可。 债券市场作

为场外交易和大宗交易的代表， 短期

内被AI取代并不容易。

多领域乘AI东风

除了资金交易， 公募机构也同步

在投研、宣传等多个领域积极探索AI

应用。 其中，作为切入AI的有利窗口，

多家公募机构的量化团队进行了各种

探索和尝试。

汇添富基金的量化团队介绍，AI

在多因子模型中主要起到两方面作

用：一是因子合成，机器学习可以对基

于传统金融理论的基本面、估值、质量

等因子下的多重指标数据进行汇总；

二是因子挖掘， 机器学习可以通过非

线性的方法， 从原始交易数据直接挖

掘出市场因子。

将AI算法直接移植到金融市场

并不一定奏效， 华夏基金数量投资部

基金经理孙蒙提示，主要的挑战在于：

首先，数据的信噪比很低，通过复杂的

模型有可能拟合的是错误信号， 而且

金融市场的有效样本数量有限， 可能

会导致过拟合的问题出现；其次，金融

市场整体处于不确定状态， 所以机器

学习的算法需要不断去适应市场的不

确定性。

在挖掘AI的潜能方面，公募机构

并没有局限于投研等核心业务，路演、

视频等宣传同样可以发挥AI在高频

交互、创意落地等方面的应用优势。近

期，财通基金推出公司总经理助理、权

益投资总监金梓才的“数字人分身” ，

借助ASR语音识别分析、NLP自然语

意处理、TTS+TTSA语音动作合成、

音色克隆等AI前沿技术， 通过数据

“投喂” 和自主学习等“训练” ，“数

字人分身” 可以逐渐完成与客户交互

沟通的路演工作。

南方基金则借助南方中证国新央

企科技引领ETF的发售时机，推出AI

宣传片。 借助AI生成宣传片脚本、画

面及配音， 原本需要大量时间绘制的

壮丽山河和科技城市景象可以迅速落

地， 还可以根据旁白文案生成多种配

音以供选择。

AI将“大展拳脚”

目前， 中国证券报记者从多方了

解到，多家公募机构已经将AI的研发

与应用纳入公司发展规划。

汇添富基金介绍，投研方面，公司

利用AI对话助手，通过自然语言问答

形式， 实现内部研究成果及组合数据

的查询和分析， 提升投研效率； 通过

AI优化数据回测分析模型，挖掘客户

交易数据价值。 此外， 公司还在C端

APP推出智能助手聊天服务， 在渠道

端为银行等机构提供基金营销AI智

能陪练，提升服务黏性。

未来，汇添富基金表示，公司将重

点探索AI在投资决策、风险管理方面的

应用，同时加强在自然语言处理等技术

方面的研究，提升AI聊天机器人的服务

水平，实现更人性化的交流。此外，公司

也在探索搭建内部AI门户，将国内外大

模型统一接入，进行比对研究，分析模

型特点，探索模型的细分场景。

除了AI债券交易机器人，兴业基

金介绍，2021年起公司与兴业数金共

同研发智能投研平台， 利用基于深度

学习的自然语言处理和视觉语义分

析、知识图谱等AI技术，对基金投研

报告进行非结构化数据抽取和分析。

今年， 兴业基金技术团队基于开

源语言大模型研发兴业基金GPT机器

人“兴基智” ，现阶段可以实现整理提

纲、文案写作、信息抽取、角色扮演、生

活助手等场景。后续将结合业务需要，

进一步探索营销文案助手、 录音摘要

生成、研报数据分析、金融舆情分析等

方面的应用。

基金开启大手笔分红

债基扮演主角

●本报记者 张舒琳

近期， 公募基金开启大手笔分

红， 单次最多派发18.01亿元 “红

包” ，在分红“大军” 中，债券基金占

据绝大多数。

在基金经理看来， 尽管近期债

市出现明显止盈情绪， 但从中期维

度看，利率下行没有结束，债券仍是

具备性价比的配置资产。

债券基金密集分红

Wind数据显示， 截至6月19

日， 今年以来， 公募基金分红总额

达到775.72亿元。其中，债券基金是

分红主角， 分红额度排名前三的产

品均为债券基金。 中银证券汇嘉定

期开放债券单笔分红最多， 高达

18.01亿元，其次是中银丰和定期开

放，分红15.02亿元。此外，长城悦享

增利A共进行三次分红， 分红达到

12.54亿元。

中银证券汇嘉定期开放债券

向来是分红 “大户” ，2022年，该

基金分红额度同样超过10亿元。

这是因为该基金规模较大， 截至

2023年一季度末， 基金规模高达

412.12亿元。

同样的， 中银丰和定期开放规

模也超过400亿元，长城悦享增利规

模超过百亿元。

近期，债券基金更是频繁分红。

以权益登记日统计，6月以来，共461

只基金分红，仅6月19日一天，就有

116只（A、C份额分开计算）基金分

红，分红规模达46.06亿元。 其中，仅

有两只为权益基金，其余114只均是

债券基金。

债市利好尚未结束

大手笔分红背后， 是债券基金

今年以来突出的业绩。 Wind数据显

示，截至6月18日，今年以来，5028只

债券基金（仅统计2023年以前成立

的基金，A、C份额分开计算） 中，

4932只取得正回报。 其中，720只获

得3%以上回报， 更有104只基金回

报率超过5%，12只基金回报率超过

10%，收益最高的为工银可转债，今

年以来回报率达到19.61%。

近日，随着央行密集降息，宽信

用预期在债券市场蔓延， 短期市场

波动加剧，但长端利率下降。 国寿安

保基金认为， 此前央行行长易纲发

言提及“逆周期” 调节，央行进行

OMO降息，引发市场做多情绪。 在

收益率下行接近10BP后，市场止盈

情绪较为明显。 从以往经验来看，货

币环境宽松后， 往往有一系列稳增

长政策的出台，因此出现债券止盈、

股票反弹的现象。 后续来看，需要观

察其他政策的出台， 以及最终的政

策效果。

嘉实超短债基金经理李金灿分

析，央行下调逆回购利率，债券市场有

所上涨，尽管日内的涨幅远不及去年

8月意外降息后的上涨幅度， 但这一

次的降息并不会是债券市场行情的

尾声，收益率的下行仍然没有结束。

李金灿进一步表示， 整体对于

债券市场而言， 利多因素重重而风

险因素相对有限，阶段性的止盈，无

法扭转宏观环境指向的利率下行。

中期维度看，利率下行没有结束，目

前来看债券仍然是比较具有性价比

的配置资产。

资金持续南下

港股基金强势反弹

●本报记者 葛瑶 赵若帆

近期，超700亿元南向资金增持

港股，港股表现强势，港股基金也迎

来反弹。 6月19日，香港证券市场推

出“港币-人民币双柜台模式” ，进

一步吸引港股投资者目光。

机构人士认为， 双柜台模式的

开启有望降低投资者的汇兑成本，

吸引资金流入港股市场， 令投资收

益更有“保障” 。

港股基金涨幅居前

6月以来，港股走出一波上升趋

势，截至6月19日，恒生指数累计上

涨逾9%。 在港股市场回暖之下，多

只港股基金反弹。其中，互联网板块

ETF表现最为突出， 华夏恒生互联

网科技业ETF、 华安恒生互联网科

技业ETF等多只产品涨幅在全市场

基金中居前，6月以来至16日涨幅超

18%。

Wind数据显示， 最近三个月

来（3月16日至6月16日，下同），

超700亿元南向资金增持港股。 其

中， 南向资金更是在 6月 5日以

98.78亿元创下近两年净流入新

高。 与此同时，不少资金借道ETF

流入港股。 近三个月，以区间成交

均价估算，华夏恒生互联网科技业

ETF获得36.83亿元净流入， 博时

恒生医疗保健（QDII-ETF）获得

29.11亿元净流入。 富国中证港股

通互联网ETF、广发中证香港创新

药ETF分别获得20.39亿元、19.96

亿元净流入。 此外，华夏恒生ETF、

广发恒生科技（QDII-ETF）净流

入也超15亿元。

6月19日，“港币-人民币双柜

台模式” 正式推出，让港股投资机

遇更受关注。机构人士指出，双柜台

模式的开启有望降低投资者的汇兑

成本，吸引资金流入港股市场，让投

资收益更有“保障” 。

中金基金量化指数部基金经理

刘重晋指出， 目前共有24家港股企

业申请增设人民币柜台得到港交所

批准，囊括互联网、消费、金融地产

等行业。

“双柜台模式的实施， 对于人

民币来说， 能够增加人民币在境外

的使用场景， 助力推进人民币国际

化进程。 ” 刘重晋表示，对于港股市

场来说， 双柜台模式的开启有望降

低投资者的汇兑成本， 吸引资金流

入港股市场， 提升港股整体的流动

性及交易活跃度。

新模式引活水来

机构人士指出， 双柜台模式将

为港股市场引来新的资金活水。 中

信证券表示，人民币柜台的开启将

推进人民币国际化，增加整体离岸

人民币的投资渠道。 中长期来看，

双柜台模式将有效缓解港股流动

性不足的问题，推动优质公司估值

修复。 若人民币柜台可纳入港股通

交易机制下，境内投资者买卖人民

币计价的港股便可规避换汇成本

和汇兑损益风险，更利好南向高频

交易者。

据国泰君安非银金融刘欣琦团

队测算， 假设现有16000亿元离岸

人民币存款的10%投向港股人民币

计价股票，并假设年换手率与2022

年基本持平， 预测双柜台模式的推

出将使港股现货市场日均交易金额

同比提升2.4%。

某香港本地基金从业者说，双

柜台模式将有助于业内采用多元化

交易策略获利。 很多海外企业持有

人民币却找不到投资机会， 借助双

柜台模式， 他们可以用离岸人民币

直接投资某些港股获取更高回报。

随着更多离岸人民币流入港股双柜

台模式交易， 相关港股人民币计价

部分的股价可能高于港元计价，从

而使海外投资机构找到更丰厚的投

资机会。

不过，公募基金业内人士提示，

投资者在双柜台模式交易时， 一定

要看清交易规则， 也需注意同一只

股票人民币和港币的价格不一定一

致等信息。

此外，双柜台模式也将为细分

板块再添投资机遇。 刘重晋认为，

随着海外流动性压力缓解、双柜台

模式落地等利好出现，未来港股资

金面有望得到一定改善，港股资金

的成交量和活跃度或逐步提升，这

都将有助于促进港股价值修复。在

此背景下，港股市场可能会迎来一

波上行，具体来看，围绕经济复苏

预期以及促消费政策的陆续出台，

消费、互联网等板块或将迎来较好

布局机会。

视觉中国图片

公私募机构密集调研 算力行业成“香饽饽”

● 本报记者 刘伟杰

数据显示，截至6月19日，5月以来

公私募基金公司掀起一波“调研热” 。

与4月调研以医药、半导体、新能源板

块为主有所不同，从获公私募基金调研

次数最多的前十家公司来看，算力行业

上下游公司最受欢迎，消费、储能、医药

等行业个股同样被关注，而多位知名基

金经理也亲赴一线参加调研。

通信与算力股遭热捧

5月以来，公私募基金公司“马不

停蹄” 开展调研，与4月份不同的是，多

家算力板块公司获调研次数位居前列。

Wind数据显示， 截至6月19日，5

月以来有13家公募基金公司调研均超

200次，其中嘉实、汇添富、博时基金调

研次数均超300次， 分别为384次、314

次和301次；而富国、华夏、南方、广发、

银华基金等公司调研也较为勤奋，总次

数均超过200次。 另外，高毅、淡水泉、

和谐汇一等私募基金公司也纷纷调研

超百次。

具体来看，前三家调研超300次的

基金公司主要关注汇川技术、 爱尔眼

科、唯捷创芯、传音控股、东芯股份、遥

望科技、华中数控、海正药业等公司，调

研主要关注通信和算力等方面的研发、

储能业务布局以及助力“618” 电商节

的行动等，多家公司被提问有关通信业

务问题。

数字芯片设计公司东芯股份回答

“在SLCNAND方面的优势有哪些” 提

问时表示， 公司开发的SLCNAND�

Flash产品部分已通过AEC-Q100的验

证，凭借高可靠性，被广泛应用于通讯设

备、安防监控、可穿戴设备及移动终端等

领域，通过联发科、瑞芯微、国科微、博通

等行业内主流平台厂商的认证。

从上市公司获得公募基金调研的

数量来看，传音控股、唯捷创芯、东芯股

份分别被110家、96家和88家基金公司

调研，位居前列。 同时，传音控股、华润

微等公司也获私募基金密集调研。

提供智能终端产品和移动互联服

务的公司传音控股，在调研时主要被问

及“移动互联业务的发展情况”“在研

发上积累的优势” 等问题， 该公司表

示，基于用户流量和数据资源的移动互

联网平台，是公司发展移动互联网产品

的核心基础，通过洞察本地用户需求，

打造本地化内容，公司积极构建流量、

广告、用户等数字化平台，为用户带来

更便捷的服务和内容。

密切关注“618” 电商节

一年一度的“618” 电商节既是促

进消费潜力释放的重要节点，也是检验

消费复苏成色的“试金石” ，引起公私

募机构重点关注，吸引不少知名基金经

理亲赴一线参加调研。

从上市公司获得公私募基金调研

的数量来看，遥望科技、周大生、佳禾食

品等多家涉及消费热点的公司，受关注

度较高。

周大生在调研中被问及 “今年电

商营业收入增长指引情况”“公司在提

高黄金产品毛利率上的具体举措” 等。

一些明星基金经理也在积极调研周大

生，基金经理胡昕炜现身5月18日该公

司现场调研会议的名单中。 另外，胡昕

炜还在6月1日分别调研了丽珠集团和

皖能电力。

新能源方向受关注

尽管今年以来新能源板块不断遭

遇调整，但公私募机构对储能、新能源

车、光伏等方向依然关注。 Wind数据

显示，自5月以来，汇川技术在获得公

私募的调研次数中均位列第一，分别被

122家公募基金和73家私募基金调研。

汇川技术在调研中主要被提问关

于“储能业务的产品和布局”“新能源

汽车业务的收入” 等问题。 该公司表

示，包括储能在内的能源管理是公司的

战略业务， 目前的业务主要集中在储

能，产品以PCS和特种电源为主，并且

正在探索以储能为基础，去延伸一些产

品和业务模式。

工信部等五部门近日联合启动

2023年新能源汽车下乡活动， 旨在扩

大汽车消费， 促进农村地区新能源汽

车推广应用等， 这也使得不少关于新

能源车、 汽车电子消费板块的个股获

密集调研。

某基金人士表示， 从渗透率方面

看，新能源汽车下乡有巨大潜力。 新能

源汽车下乡除了对整车消费利好之外，

同时有望补齐充电基础设施的短板。

此次五部门下发的通知也提到，各充电

设施建设运营企业配合完善充电设施

布局，推出充电优惠政策。

Wind数据显示， 截至6月19

日，5月以来有13家公募基金公

司调研均超200次。

13家
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